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英語や外国での経験を生かしながら日本や世界で錐するさまざまな方に
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JPREP代表。上智大学外国鱈学部英語学科卒樂包同大学国際

関係論専攻博士課程前期課程修了後､カリフォルニア大学ロサン

ゼルス校大学院を経て､イェール大学大学院政治学専攻にて博士

号〈政治学)取得､フランクリン･マーシャル大学助教授などを経て、

2008年イエール大学政治学科助教授に。2012年に帰国し､東

京都と山形県で英霊と教養を教える私塾を創業。著蚕に、『世界

の非ネイティブエリートがやっている英語勉強法』(KADOKAWA

／中経出版)、『10歳から身につく問い､考え､表現する力～ぼ

くがイェール大学で学び､教えたいこと」(NHK出版)など。

ｰ

毒’1 匹
寸

#…鑿

I０
１
０
０
１
０ 鰯

ﾛ

U 8

b－－－－■■－－－一一一一一一一-一 一 一 一 ■ ■ － － - 一 一 一 一 一 一 一 一 一 一 一 一 一 一 一 一 一 一 一 一 一 一 一一÷一一一一一一一一一一－一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一｡

を教えています。国際社会に

通用する、話す力、聞く力、書

く力、読む力、それに加えて、

自分の意見をしっかりと持ち、

表現し、話す相手と活発に意
か毎かんこうがん

見や価値観を交換できる力が

養えるような英語学習の場を
ていひよう

提供しています。

一単に受験に備えるだけの

英語学習ではなさそうですね。

そうですね。わたしはアメ

リカに留学経験がありますが、

そのときに、日本の英語教育

について疑問を持つようになっ

たことが、現在の仕事の原点

です。留学前、予備校で英語

を教えていたときに、学校の
なんかんこう

テストや難関校の受験で高得

－まずは、斉藤さんが経営
じいく

されている英語塾についてお

聞かせください。

わたしが経営する塾では、

中学生と高校生を中心に英語
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点を取るような学生が、英語

が話せない、聞き取れない、
じよう○よう

書けないという状況をたくさ
かんこく

ん見てきました。韓国の大学

で国際政治を教えたこともあ

りますが、韓国の大学生は、

留学経験がなくても英会話能

力があって､それなりにしっか

りした英文も書いていました。

このちがいは、明らかに教育

のちがいによるものだと思っ

たのです。自分の塾を立ち上

げたからには、本当に必要な

スキルを教えようと決意しま

した。

－斉藤さんが自分の将来に

ついて考えるようになったの

はいつごろですか？
や虚 が 亀 けん径か亀し

わたしは山形県酒田市で生

まれ育ちました。米どころと

して知られる土地で、実家も

米農家です。長男だったので、
つ

家業を継ぐという将来を考え

ざるをえませんでした。その

反動もあって、世界を飛びま

わっている人にあこがれ、特

にNHKの報道記者にあこが

れました。きっかけは、小学

生のときに毎週見ていた「海

外ウイークリー｣という情報番
とくIざいん

組。海外特派員として活躍し
りらのじろう

た平野次郎さんがキャスタ－
たん

をつとめる番組で、英語が堪
のう

能な平野さんがかっこよく見

えたのです。中学に入ると、

ジャーナリストになりたいとい

う思いを強め、自分なりに準

備を始めました。

アメリカの教育現場では、

課題を見つけて周囲に問いかける
じゅうL

能力が重視きれる。

日本とのちがいを感じました。

、

、

蕊

－どのような準備を始めた

のですか？

まず、短波放送で世界各国

のニュースを聞き始めました。

学校では新聞委員会に入り、

仲間と作った新聞は、中学2

年生のときには文部大臣賞、

3年生のときには総理大臣賞

を受賞しました。これでます

ますその気になって(笑)、田
い毎か

んぽの稲刈りを手伝ったおこ
し

づかいでアメリカの情報誌
こう

｢ニューズウイーク」を定期購
どく

読するようになりました。ただ、

学校の英語の成績はそれほど

よくありませんでした。わた

しの場合､受験英語ではなく、

ジャーナリストになるために必

要な英語を学びたいと思って

…
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学に送り、それが評価されて

入学がかないました。ちなみに、
しようがくSん

学費も生活費も奨学金でまか
けいざいて世ふたん

なわれ、経済的な負担なく学

ぶことができました。

－どのような大学院生活で

したか。

1日平均15時間は勉強し
ぽう疋い

ていました。膨大な資料を読
こ

み込み、教授とのディスカッ
うら

ションでは、自分の意見の裏

付けとなるデータも求められ

るので、その準備も必要でし

た。アメリカの教育現場では、

学生自身が何かしらの課題を

見つけ、それを周囲に問いか
じゅうし S

ける能力が重視されます。既

斧の問題にこたえていれば好

成績が取れる日本の教育現場

とは大ちがいです。社会に出

たときにいちばん大切なのは、

新しい課題を見つけて世に問

う能力です。たとえば新商品

の開発も、既存にない問いか

けがあるからこそ人々の心を
ゆうい

動かし、他社より優位に立つ

こともできる。外交もビジネ

スも、受動的にこたえている

だけではリーダーシップやイ
厚っ含

ニシアチブを発揮できません。

アメリカの大学でそうしたこと

をつくづく実感し、日本の教

育現場は変わらなければいけ

ない、自分の経験が生かせる

そうです。また、留学制度

のある大学だったので、3年

生のときに制度を使ってカリ

フォルニア大学に留学しまし

た。この体験が、わたしの人

生を変えました。学問の楽し

さに目覚めて､もっと学びたい、
さいせん

そしてどうせ学ぶなら、最先
たん かん直よう

端の学問ができる環境で学び

たいと思うようになったのです。

当時学んでいた社会科学や

政治学の最先端と言えば、

イェール大学でした。そこで、

日本の大学を卒業後、イェー

ル大学の大学院を目指しまし

た。ここに入るには、英語力
せんもん

はあって当然で、専門分野で

光るものがなければなりません。

わたしの場合、すでに日本語

で出版した論文がありました

ので、日本の政治制度に関す
えいやく

る論文を英訳してイェール大

いました。ジャーナリストはコ

ミュニケーション力も必要で

すから、地元に住む数少ない

ネイティブスピーカーとの交
さかく

流会を企画したり、そこで知

り合った外国人と個人的に遊

びに出かけたりして、実際に

会話する機会を作っていまし
ふ

た。今、振り返ると、アメリカ

に留学して役立ったのは、テ

ストに備えた英語だけではなく、

ジャーナリストを目指して自ら

学んだ英語でした。

1重駕臘濯議、
イェール大学へ

P

－高校卒業後は、日本の大

学の外国語学部英語学科に

進み、英語力をさらにみがく

とともに、社会科学や政治学

も学んだそうですね。

１
－
旛
』

時■

＄

１
１

g~1､|
日．

一

一

一石
一

大学院の学位授与式での

1枚。娘さんといっしょに。

｢イェール大学の大学院で

は、政治学の博士号を取

得しました。イェール大学

での学生生活や経験を通

して、日本で教育の土壌を

育むという大きな目標を見

つけました｣。
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斉藤淳さん
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話す力､聞く力､書く力､読む力、

自分の意見を持ち､表現し、

ディスカッションできる力が養える

学習の場を提供しています。

＝

､騨蕊
凸

、

く

たちが暮らしており、分野を
巳

越えた交流ができることは、
みりよくて臼 吟うしりう

非常に魅力的でした。優秀な

学生も多く、起業して成功し

ている人や、飛び級で入学し

■

｡

てきた人もいました。また、

イェール大学には教員食堂が

なく、教員は学生寮の食堂で

食事をするので、授業外での

教員と学生の交流が活発でし

た。夜遅くまで試験勉強をし

ている学生にドーナツを差し

入れたり、ディスカッションに

加わったりするなど、学生と
包多り

の距離が近く、フレンドリーな
ふ ん い ⑧

雰囲気にあふれていました。
ふく

そうしたことも含め、アメリカ

での経験を日本の教育に活か

すべく帰国しました。

しんしよく

わたって学生たちと寝食をと

もにしました。

－なぜ、舎監をつとめよう

と思ったのですか？

今の時代は、一流大学の講

義が受けられる動画サイトな

どが無数にあり、ネットを通じ

て最先端の勉強ができるよう

になっています。しかし、実

際に大学に足を運ばなければ

体験できないことがあります。

それは、キャンパスにおける

日常体験やネットワークです。

学生寮はその最たるもので、

しかもこのような環境は日本

には少ないのです。だからこそ、

日本の教育の未来を考えるう

えで、ぜひ体験しておくべき

だと考えました。寮にはいろ

いろな専門分野の学生や教員

のではないか、と考えるよう

になりました。もとはジャーナ

リスト志望でしたが、「教育」

という目標を見つけたのです。

二
－博士課程修了後、教育を

する側へと進んでいかれまし

たね。

ウェズリアン大学、次いで

フランクリン･マーシヤル大学、
固よう“

次いでイェール大学で教鞭を

とりました。イェール大学の

助教授時代は、学生寮のひと

つ｢セイブルック寮｣の舎監(学

生寮などで、寄宿している学
かんとく やく

生の生活指導や監督をする役
わり

割のこと）をつとめ、3年間に

’ ■

力で多くを籏耽
;さん。真の学び

序を伝えるために、
.そうU』つ

k日本で塾を創立今
』こく凹

青法の極意とは？

に続きます。
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英霊や外国での経験を生かしながら巳蒸や世界で
文:高楯和子写真:編集部
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JPrep代表。上智大学外国語学部英語学科卒業。同大学国際
関係論専攻博士課程前期課程修了後、カリフォルニア大学ロサ

ンゼルス校大学院を経て、イェール大学大学院政治学専攻にて

博士号（政治学）取得｡ﾌﾗﾝｸﾘﾝ・ﾏｰｼｬﾙ大学助教授な

どを経て、2008年イェール大学政治学科助教授に。2012年

に帰国し､東京都と山形県で英語と教養を教える私塾を創業｡

著書に、『世界の非ﾈｲﾃｨプ､エリートがやっている英語勉強法』

(中経出版)、『10歳から身につく問い、考え、表現する力～ぼ

くがイェール大学で学び､教えたいこと』（NHK出版)など。
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※3月6日(金)放送の64ThisWeek'sSPeciai[Th#sMcnth'sInterview!]"もあわせてお楽しみください。
ﾐﾅいさL,

※インタビューの前編は2月号に掲載されています。

ほんやく

本語に翻訳して意味を理解す

るという、いわゆる英文和訳

を重視してきました。ですが
かい

この学習法は、日本語を介す
はあく

るために意味の把握に時間が

かかりますし、声を出して他人

と意見をやりとりする能力は

養えません。英語を英語で理

解するためなら何でもやろう！

小学生のころからジャーナリス

トにあこがれていた斉藤さん。

アメリカの大学に留学したこと

をきっかけに学問の楽しさに目

覚め、学ぶ中で、日本の教育

を変えたいと思うように。そして、
つちか たずさ

アメリカで培った経験を携えて
とうきょうやまがたじゃ<

帰国。東京と山形で塾を立ち

上げました。

皇
－斉藤さんが菫視する英語

学習法について、聞かせてく

ださい。

日本の英語教育は、文法を

覚え、英文をひとつひとつ日
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スタジオでの'綴。
イェール大学時代の

ことを中心に終始話

題がつきず、楽しい

ひとときとなりました。 言-1英語塾の経営ってどんな仕
!

’ 英語上達を目指す子どもたちを対象に、効
TいSよう

果的な英語学習法と学習の場を提供する仕

事です。わたしは経営者であると同時に現役

教師でもあり、これまでに小学1年生から高

校3年生まで教えたことがあります。現在経
営する塾の生徒は、中学生と高校生が中心で

す。単に受験に備えるための英語学習だけ

ではなく､国際社会において通用する､話す力、

聞く力、書く力、読む力、それに加えて、自分

の意見をしっかりと持ち、表現し、ディスカッ

ションできる力が養えるような英語学習の場

を提供しています。そうした教育方針は、自

分のアメリカ留学の経験にもとづいています。
じっせんてさ

実践的な英語塾を通じて、日本の英語教育に
ふ

新しい風を吹き込めたらと思っています。

と考えていますが、たとえば

「TotaIPhysicalResponse

Approach(全身反応教授法)」

もそのひとつです。ふつうは
ていれんれい

低年齢向けなのですが、中学

生や高校生にも有効です。

－具体的に方法を教えてい

ただけますか？

たとえば、"Standup.''と言

いながら、実際に体を動かして

立つ。寒いと感じたら、G｡lt's
まど

socold!''と言いながら窓を
し

閉める。におい、手ざわり、

味など、五感を総動員して英
こ

語を体にたたき込んでいくの

です。自分の体で体験できな

いことは、ことばと'|胄景をセッ

トでとらえる訓練をするとい

いと思います。たとえば、

drivewayという単語を辞書

で引くと｢私有地の車道｣とい

う意味が出ていますが、何の

ことかさっぱりわかりません。

アメリカの家庭のdrlveway
うつ えいが

が映っている映画などを見れば、

「ああ、あの道のことだな」と

イメージをつかむことができま

す。こういうイメージを多く持

つほど英語力は高まります。

－話す力､聞く力がつく学
習法とは？

音声を聞いたそば

から復唱する練習方

法を重視しています。

発音は、強調しすぎ、

るくらいでちょうどい

いと思っています。

たとえば､｢hat(g).

hut(小屋)･hot(暑い)」

の発音のしかたや音

のちがいを理解する

ために､手鏡で□もと

Ｆ
ｑ
ｒ
ｏ
ｕ
ｒ
■
‐
１
１
‐
Ｉ
Ｉ
Ｉ
ｌ
ｌ
ｌ
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ｌ
ｌ
ｌ
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Ｉ
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を見ながら発音練習する方法

をおすすめしています。

－書く力、読む力がつく学

習法とは？

たとえばわたしの塾では、
えいぞう

アニメなどの映像作品を見て
届

えいしゃく

セリフを想像して書く「英釈
ぷん

文」や、ざっくりとしたテーマ
しよう

にもとづく自由な英作文を奨
れぃ

励しています。また、わからな
たよ

い単語は辞書に頼らず、先生

に「Howdoyousay～ln

English？」と聞くように指導

しています。辞書では自然な
さが

ニュアンスが探せないケース

が多いからです。先生に聞<F

ことで発音もわかり、ほかの

生徒たちの勉強にもなります。

そして、自分の意見を表現す

る楽しさを知ってほしいので、

明らかなまちがい以外は指馬
しないようにしています。－F

都会から離れた

地方の町でも

壼高の英語教育を
ー

』

－現在、東京と山形に教室

がありますね。一-=pF
東京は国際都市であり、英

どじょう一

驚展:薦著篁猫
語教育のあり方について提言

きよてん

していくうえでも重要な拠点

です。それと同時に、都会か

ら離れた地方でも自分が理想

としている英語教育を実現し
こきよう さか

たいと考え、故郷の山形県酒
たし

田市に教室を開きました。現在、

動画を活用した独自教材の開

発を進めており、ゆくゆくはそ

１
１
１

1

1

1

’ イヘ戸
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自分の意見を表現豊かに伝えるための
塞

撞スキルをみがける教育の場です
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灘 ありがたかったのは、英語 の

先生が特別に目をかけてくれ

本来は中学3年たことです｡
ぺんろん

生が出場する英語の弁論
一
三

に2年生だったわたしを出場

させてくれて、それに備えて

何日も発音の特言|||をしてくれ

たんです。わたしなりに英語

に親しんでいることをわかっ

てくれていたのでしょう。こ

の特訓で、発音記号さえあれ

ばどんな単語でもほぼ正確に

発音できるようになりました。
てんぽう

一一今後の展望を聞かせてく

ださい。

今、日本の英語教育が大き

く変わろうとしています。「イ

ンプット｣重視の教育から、「ア

ウトプット」重視の教育に移行

する中で、自分の意見をしっ

かりと持ち、それを表現豊か

に伝えられるスキルをみがけ

る教育の場を提供し続けてい

きたいと思っています。

いた母を父と車でいっしょに
むか

迎えに行くのが日課だったの

です｡そのくり返しがスキルアッ

プにつながりました。むずか
だいめいし

しいと言われる関係代名詞の

使い方も、耳で間いて自然に

覚えました。また、レンタルビ
ふき ゅ う

デオが普及し始めた時代だっ

たので、洋画をくり返し見て

ネイティブ･スピーカーの＝い

まわしを覚えました。あと、

NHKの7時のニュースを英語

の副音声で見るのが楽しみで、

この習|胃も知らずとためになっ

ていたと思います。ただ、英

語のテストのための勉強は苦

手で、学校の成績も上位とい

うわけではありませんでした。

ヘー〃

の教材をもとに指導できる講

師を育成し、日本全国に教室

を増やしていけたらと思って

います。

中学･高校時代は
こうざ

NHKラジオ講座を

聞くのが日課でした
」

－ご自身の中学。高校時代

にいちばん身についた学習法

についても教えてください。

中学時代は、NHKラジオ講

座の「基礎英語」「続基礎英

語」を毎日2回聞いていました。

朝はテキストを読みながら間き、

夕方の再放送は､父が運転す

る車の中でテキストなしで聞

いていました。パートに出て

FILE6@善瀞享さん
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1

10代のころにやっておいて
よかったことは？

留学先では、ネイティブ・スピーカーと
いしそつう

意思疎通ができないと何も始まらなかっ

たので、中学・高校時代に音読を熱心に

やっておいてよかったです。あとは、教
いじん'一てつがく

科書に登場するような偉人たの哲学

迄｡職ゞ
しよ

書や思想書をたくさん読んだこ

学の分野で学問を修めることができた

のも、読書のおかげだと思っています。

もうひとつあげると、プログラミング言
ろんりてきぁやま

語を学んだこと。論理的な誤りが許さ

れない人工言語の構成方法を学んだか

らこそ､人間が日常使う自然言語のあい

まいさや豊かさに気づくことができて、

英語への興味も深まりました。

さんI斉藤さん1－

2

英語の勉強で苦労したことと、
こ

その乗り越え方は？
にんしぶういつばんどうし

3人称単数(一般動詞の現在形)の$,S"を

なぜつけなければならないのか､という
ざもん

疑問にぶつかって苦労しました。今、塾

で教えていても、3人称単数でつまずく

生徒が多いんです。そこで､,｢おれ、ハ

ラへった｣という表現は自然だけれど､「お

れはおなかがすきました」という日本語

表現はどこか不自然で、それと同じよう
ごぴ

に主語の個性によって動詞の語尾が変

わるのだと教えています。日本語にも英
りくつ

語にも理屈では説明できないルールが
なっとく

あるので、自分なりに納得できる理屈を

見つけて、たくさんの事例を見聞きして、

感覚的に覚えるしかないのかなと思いま

す。

5つの 問I質
裂人砕人》

3

英語ができたから○○ができた。

この○○に入ることばは？

ずばり、日本語です。特に、翻訳や他人
ろ ん ． 弘 T ん さ く

の英論文和訳の添削を経験したことで、

日本語力がつきました。英文和訳は英

語力の向上に必ずしもつながらないと

思いますが、皮肉なことに、日本語を介

するゆえに国語力はつきます。和文英

訳にも同じことが言えるようで、イェー
ほさ

ル大学の英作文チューター(教授補佐)に

日本文学で修士号を持っている人がい
，ひやくてさ

たのですが、和文英訳を通じて飛躍的

に英語力が向上したと言っていました。

英語重視の教育によって日本語力が低
官ろん

下するという議論もありますが、わたし

はその心配はないと思っています。

4

英語教育に携わる仕事を

するにはどういう資質が必要？

どの教科にも言えることですが、勉強に

つまずいている生徒を見て､何が原因で

そうなっているのかを想像できる能力で

はないでしょうか。わたしは、予備校の
ゆうし噂う

講師をしていたときに、成績優秀な生徒

から勉強が苦手な生徒まで、いろいろな

生徒と接しました。わたし自身、アメリ

カに留学した際は、論文作成やネイテイ
くとう

ブ・スピーカーとのやりとりに悪戦苦闘

しました。そうした経験を通じて、つま
のぞ

ずいている原因を考え、それを取り除く

説明ができるようになりました。また、

全部を教えず､自分で調べる余地を残す
はいりよ

ような配慮もしています。

5

読者のみなさんに

メッセージを！

わたしの英語力の土台となったのは、中

学時代に聞いていた「基礎英語」「続基

礎英語」です。みなさんにとって「基礎

英語2」がそうなるといいなと思います。

ひとつアドバイスしたいのは、「1日もサボっ

てはいけないjなどと、完ぺきを目指し
乱’あくかん

すぎないこと。サボっても罪悪感にとら
よゆう

われない余裕を持つことが意外に大事で、

そのほうがきっと長続きするはずです。
，ぷんさい おそ

また、英語は何歳から始めても遅いとい

うことはないので、大人世代の方々も、
ち噸うけい かんしよう

スポーツの英語中継や洋画鑑賞など、

自分の興味に関連づけたりしながら親し

んでほしいと思います。 国。
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映燈プロデューサー

早崎宏治さん

カフェマネージャー

平井幸奈さん

観光がｲド

丸野光一さん

フリーアナウンサー

藤本ケイさん

外愛系スポーツ用品商社勤務

谷田部馨信さん

英誇塾経営者

斉藤淳さん
1

11

「英語ができたらHello!WORK｣は来年度も続きます｡また､2月号､3月号にわたって

インタビューを行った斉藤淳さんの英作文の新連載もスタートします｡どうぞお楽しみに！
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